

REPUBLICA DE CHILE
Presidencia
Secretaría de Prensa

Improvisación

DECLARACIONES DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA
D. RICARDO LAGOS ESCOBAR,
LUEGO DE CONCLUIR ENCUENTRO CON LA COMUNIDAD

QUELLON, 9 de abril de 2002

Pregunta: Marea roja; reacción aparato del Estado; volúmenes explotación industrial, particularmente empresas salmoneras;

S.E.: Bueno, yo creo que lo más importante es la tranquilidad que tiene que tener la comunidad chilota del esfuerzo que estamos haciendo frente a esto. La marea roja llegó aquí para quedarse, pero también para tomar el conjunto de medidas que hemos tomado se requiere hacer un análisis en profundidad de los desafíos que tenemos. Cuando usted me dice "mire, han pasado tres meses". Mi amigo, aquí hay una respuesta maciza, con un conjunto muy grande de medidas que no se improvisan de la noche a la mañana.

Y, en consecuencia, cuando decretamos ayer zona de emergencia, y a partir de ese decreto, como un instrumento tomar un conjunto de medidas, usted tiene medidas que van desde un modesto paquete de alimentos, medidas que van desde creación de fuentes de trabajo, medidas que van para resolver el tema del mundo agrícola, medidas que van para resolver el tema del mundo sanitario, medidas que van para resolver el tema de la pesca en los otros ámbitos y que son muy importantes.

En consecuencia, me parece a mí también que no es casualidad cuando digo, "mire, nos hemos reunido acá en este establecimiento

nuevo, recién inaugurado, nos hemos reunido acá en donde existe un muelle flotante, nos hemos reunido acá en donde los avances que hemos tenido son muy significativos”, y eso es lo que nos permite también enfrentar mejor los desafíos que ahora tenemos.

Ahora, lo segundo que quisiera señalar es que el desafío se encuentra aquí en Chiloé porque es aquí, como usted bien dice, se están perdiendo puestos de trabajo. Cuando vemos el problema de la XI Región, la marea roja se desarrolló muy fuerte a partir del año 92 y, por lo tanto, el problema de la XI Región, no es que esté resuelto, pero el proceso de adaptación a la pérdida de los puestos de trabajo en gran medida se ha producido, lo cual no quiere decir que no tengamos temas pendientes, y esa es la razón por la cual en mi planteamiento hoy señalé algo respecto a las Guaitecas. +

Lo tercero que quisiera decir tiene que ver también con el largo plazo, digamos, o sea, la capacidad que tenemos de un conjunto de tareas que se están haciendo y que apuntan a un tipo de desarrollo y de crecimiento de Chiloé distinto. Cuando estamos planteando el puente sobre Chacao, el puente sobre Chacao son mil puestos de trabajo, durante un período de 3 - 4 años que dura la construcción del puente. +

Ahora, una vez que se tenga el puente, el desarrollo que usted va a tener en lugares como el de Quellón, como en toda la Isla, en donde la Isla en la práctica va a ser parte del Chile continental y en donde va a tener una geografía distinta. Y eso implica, entonces, un tremendo desarrollo turístico, y ese desarrollo turístico pasa por este proyecto al cual acabo de anunciar de 15 millones para Chiloé y Palena, más los proyectos de electrificación rural, más los subsidios en materia de agua potable. +

En otras palabras, estamos haciendo un conjunto de medidas que van mucho más allá del problema de la marea roja, porque entendemos que las dificultades de la marea roja van mucho más allá de las dificultades del mundo de la pesca. Porque es ese poder comprador del mundo pesquero que hoy día desaparece, y que ese poder comprador tiene que plantearse con otro tipo de ingresos. Y esa es la razón por la cual hemos traído respuestas a los temas agrícolas,

hemos traído respuesta a los temas de infraestructura, hemos traído respuesta a otros temas que no están directamente, el adelantamiento de obras de infraestructura, que no tienen que ver directamente con la pesca. O sea, lo que hemos buscado es dar una respuesta más integral a las dificultades que aquí tenemos como resultado de la marea roja.

Y también me pareció importante venir con el principal exponente del mundo de la ciencia en Chile, Eric Goles, de manera, precisamente, de, por así decir, dilucidar estos temas que usted planteaba y respecto a los cuales es tan importante tener un diagnóstico certero. Si tenemos un buen diagnóstico podemos atacar bien en el futuro este cuento.

Pregunta: Bueno, la responsabilidad de los salmoneros sigue en cuestión. ¿Echa de menos de parte de los pescadores artesanales una respuesta más severa de parte del Estado, por decirlo de alguna manera, más sistemática?

S.E.: Yo quiero ser muy cuidadoso en lo que voy a decir. Tenemos temas respecto del salmón que es el tema más serio, tiene que ver con los recolectores de la defecación que hay que poner debajo de las jaulas. Ese es un tema muy importante del punto de vista ambiental y del punto de vista de nuestros mares. Ahora, es fácil decirlo, eso tiene implicancias de tipo financiero importantes y significativas. +

Y, en consecuencia, me gustaría a mí sobre estos temas, como otros, trabajarlos con un cierto cuidado. Estamos conscientes de esto, estamos conversando con ellos y tenemos que ser capaces de compatibilizar ambas cosas. Lo que implica el salmón y su explotación y su cultivo en Chile, con lo que son las condiciones medioambientales y otros elementos que son muy importantes. +

Pregunta: Hoy día se hizo una cantidad importante de anuncios. ¿Cuándo se van a comenzar a hacer efectivos aquellos anuncios para la gente de Chiloé?

S.E.: Bueno, todos estos anuncios se hicieron con indicación de plazos, verdad, los paquetes en materia de alimentación tienen que

llegar dentro de esta semana, las medidas que se han adoptado en el ámbito de sanidad de marea roja, como un laboratorio acá en Quellón, se habló de aproximadamente 45 días a 60 días. Y, en consecuencia, cada uno de ellos tiene plazos muy concretos y perentorios que se deben cumplir. +

Pregunta: Una de las inquietudes que hay en distintos sectores de la zona pesquera es sobre los créditos que van a entregar las bancas, sobre todo el BancoEstado, ya que ellos ahora pasan a ser un sector de alto riesgo por estar dentro de la zona de catástrofe. Me imagino que ese tema ustedes lo van a analizar y van a pedir....

S.E.: No, no es que sean un sector de alto riesgo, depende cuál es la actividad a la cual usted se dedica. Si usted se dedica a la actividad agrícola, no es un sector de alto riesgo. Pero sí conversamos el tema con las autoridades del BancoEstado y ellos plantearon que querían hacer un análisis caso a caso. Me gustaría ver el resultado de ese caso a caso, yo le he hecho ver la necesidad de proceder con criterios amplios, pero me gustaría ver el resultado de ese caso a caso. +

Pregunta: declarar zona de catástrofe a otras comunas de la provincia de Chiloé, ¿se va a esperar algún estudio previo?

S.E.: Bueno, se está haciendo un monitoreo muy cuidadoso de la situación que tenemos en nuestras costas, en tanto este monitoreo tiene que ver con condiciones de sanidad que son fundamentales. No queremos situaciones como la de esta chica Sandra Meza, que está, me dicen, en estado muy, muy grave por haber comido almejas, verdad. No quise decir, pero el hermano de ella también murió de marea roja hace años atrás.

Entonces, esta situación es la que nos lleva a tener que hacer un monitoreo muy exacto, digamos, de la situación.

Presente: ¿Se tiene en concreto cuánto es lo... se van a entregar, descontando.....?

S.E.: Depende de lo que usted quiera medir por proyectos frescos, digamos. Si usted toma lo que dijo Ricardo Halabí, de Indap, está

hablando ahí de 2.600 millones, si usted toma digamos lo que implican las áreas de manejo, o si usted toma cuánto mide eso. Entonces, qué significa el adelantar las obras del punto de vista, esos 5 contratos a los cuales se refirió el subsecretario son del orden de los 10 mil millones.

O sea, es un tremendo esfuerzo de financiamiento que se está haciendo. Alguien me podrá decir cuál es la gracia que usted está adelantando. Bueno, que si usted adelanta todas las obras que tiene, entonces tiene una cantidad infinita. O sea, tiene que optar, tiene que tomar definiciones. Y, en ese sentido, creo que hemos hecho un tremendo esfuerzo dentro de las dificultades que hay en el mundo, ¿verdad?

No quise decirlo, pero ustedes comprenderán, y la gente que me está escuchando lo sabe, si hacemos todo esto es porque tenemos un país que está progresando y que está creciendo. Si hacemos todo esto es porque tenemos un país relativamente ordenado y que puede plantearse cómo agota estos temas. Vemos las imágenes en televisión de lo que nos llega de afuera y vemos que vivimos en un mundo muy difícil, que afortunadamente en Chile nos podemos plantear este tipo de desafíos.

Pregunta: Se habla de adelantar obras, pero hoy día tenemos muchas obras viales, sobre todo aquí en la provincia de Chiloé, que están inconclusas básicamente porque las empresas concesionarias se han retirado, se han ido, porque les ha resultado inconveniente el estar presente aquí en Chiloé. ¿Cómo se va a abordar ese punto?

S.E.: Tenemos un problema ahí muy serio, porque usted comprende que esto no nos ocurría aproximadamente 5 a 6 años atrás. Que a mí me digan que ya van dos empresas, y la última Besalco, que es una empresa de una gran capacidad tecnológica, es de las empresas de construcción más grandes que tenemos en el país, y que Besalco, me dicen, se quiere retirar de la construcción del camino Castro-Quellón, es un tema que me preocupa enormemente.

Cuando estuve de ministro de Obras Públicas la pavimentación de Punta Arenas-Puerto Natales fueron aproximadamente 240 kilómetros

que había que pavimentar, y allí se llevó maquinaria especial para poder trabajar en condiciones climáticas duras. Creo que esa es la única forma de poder trabajar acá, pero es un tema que vamos a conversar con las autoridades del Ministerio de Obras Públicas. +

Pregunta: Sobre los trabajos de empleo que se van a destinar, creo que eran 2 mil aquí en la provincia, bueno, son trabajos temporales.

S.E.: Son trabajos temporales de media jornada. +

Pregunta: Pero esto de la marea roja es una situación que va a ser durante años. ¿Cómo se va a considerar cuando se termine ...?

S.E.: Tenemos que evaluar toda la situación de desempleo que tenemos, verdad. Si somos capaces de generar puestos de trabajo por las otras vías, obviamente que estamos generando mucho más que esos 2 mil puestos de trabajo, que son 2 mil puestos de trabajo de media jornada. En consecuencia, cualquiera de los que esté allí va a preferir trabajar en jornada completa.

En consecuencia, el país tiene que comprender: los puestos de trabajo los ofrece el sector privado, no es rol del sector público crear puestos de trabajo, es una emergencia, y por lo tanto mientras dure la emergencia seguiremos trabajando. +

Pregunta: Y tal vez ahí viene el plan de reconversión laboral, que tiene que trabajarse de manera intensa, me imagino ...

S.E.: Así es. Se va a trabajar en los programas de reconversión laboral. Ahora, ustedes escucharon a un dirigente de los trabajadores de la pesca artesanal diciendo, "mire, nosotros somos pescadores y no queremos ser relojero ni zapatero". Y él tiene razón, ¿verdad? Allí decían "queremos seguir siendo una provincia con una clara vocación marítima". Y tienen razón. Es parte de la cultura de Chiloé, es parte de su carácter insular, rodeado de mar, y por lo tanto eso es parte de lo que se quiere preservar.

Lo importante es cómo hacemos también reconversión hacia otros ámbitos que pueden ser también igualmente productivos, y respecto de lo cual yo creo que tenemos mucho que trabajar.

Pregunta: ... fragatas ...

S.E.: No, se está en conversaciones, ésta fue una conversación que tuve la semana pasada con el alto mando, hablamos, entre otros, de estos temas, pero estas cosas son muy lentas, están recién en los inicios de una nueva negociación respecto de cómo se puede retomar aquello que quedó suspendido después de mi decisión del Proyecto Tridente. No hay nada nuevo.

Pregunta: ¿No hay nada concreto de que se hayan comprado?

S.E.: No, no, no, pero no. ¿Cómo se le ocurre? Mire usted, todo lo desmiento en la forma más categórica.

Pregunta: Presidente, se dijo que tuvo una reunión la ministra Bachelet respecto al Plan Tridente, que usted había dicho que quería que se aprobara durante su gobierno.

S.E.: Es decir. Lo que yo he conversado con el alto mando tiene que ver fundamentalmente con lo que son las demandas del país. Pero me parece que de aquí a tomar una definición es un largo proceso. Ustedes vieron cuánto tomó el Plan Tridente. O sea, me parece que sería, digamos, presuntuoso de mi parte decir que se han tomado decisiones. Fue un intercambio de ideas que tuvimos con el alto mando. Nada más. Gracias.

* * * * *

QUELLON, 9 de abril de 2002.
Mls/ems.